

ILUSTRACION DE LA CORUÑA.

DIARIO DE LITERATURA, MERCANTIL Y AVISOS.

SUSCRICION.—En esta ciudad; 6 rs. al mes.—Para fuera; franco de porte, 7 rs.—Para Ultramar 34 rs. trimestre.—ANUNCIOS.—Precios convencionales.—

REDACCION y Administracion, calle de Acevedo número 80.

PARTE EDITORIAL.

CORUÑA 23 DE MARZO DE 1860.

I.

Con la mas profunda indignacion hemos leído en el *Iruac-bat* de 1.º del corriente, los soeces insultos que dirige al Ferrol y á Galicia, el celeberrimo señor cronista de la division vascongada, en una correspondencia que inserta aquel periódico.

Para que nuestros lectores no juzguen apasionadas nuestras apreciaciones, lean, lean con admiracion lo que un español escribe de uno de los pueblos mas cultos y mas hermosos de España.

«Pero en fin, ello es que saltamos en tierra y que des pues de subir por una calle que me hizo creer si me conduciria á algun palomar ó si seria la cuesta del monte Olivete, nos hallamos en la cumbre de la calle ó sea de una destartalada plaza, hueca y enmarañada con la basura, como un nido de cigüeñas ó topos. La plaza no contenia mas que algunas casas en su frente principal; una iglesia en el lateral y algunas barracas de pescaderas en el centro. El Ferrol nos empezaba á disgustar. Preguntamos per el café y á él fuimos, con objeto de tomar algun alimento. El café estaba en un piso principal y se reducía á una habitacion de unos veinte pies en cuadro con seis ú ocho mesas pintadas creo que de blanco; pero algo descascarilladas, como la cara de una vieja, cuando se le han caido algunos trozos de colorette.

—Mozo?—

Un mozo! pero qué mozo! fué realmente el que se presentó. Pero ¡qué mozo! volvemos á repetir.

El óvalo y color de su cara, era el mismo que el de una de esas cazuelas que sirven para cocer el arroz; su boca, porque no lo tomaban á descortesía, estaba, cuando cerrada, en conversacion con las orejas; y cuando abierta, comiéndose la nariz: esta tenia toda la figura de un apagaluces abollado: era una berruga que la naturaleza habia dejado allí por no haber sabido lo que hacer con ella: no tenia ojos, y si dos ahujeros como los que sirven en los tinteros para poner las plumas: sus orejas me recordaron los abanicos indios y su conjunto el de un aulibio no descrito por Buffon. Aquel muchacho, debió haber sido modelado antes de nacer en el pellejo de un jimio.

POLEMI.

63

EL ULTIMO ROADE.

POR

DON BENITO VICETTO.

XIV.

LAGRIMAS DE SANGRE.

Atenodoro le dió una peseta al muchacho, y le preguntó si Aurea estaba en casa.

—Sola, señorito, enteramente sola.

—E Ibon?

—Su marido, señorito, se halla en Ordes, á donde va hace dias á recoger la castaña de su hacienda, y no vuelve nunca hasta la media noche.

—Y su padre, Vincenzo?

—Su padre va á casa del prior de Codesoso, y cuando vuelve el señor Ibon de Ordes, vuelve por el priorato y regresan juntos.

—Atenodoro se creyó el hombre mas feliz del mundo con aquellas palabras de Verderol. Su instinto, su corazon, mas que su inteligencia, lo llevaban junto á Aurea, y á la idea de poderse ver á solas con ella, se volvia loco de alegría. ¡Por qué aquella emocion en un jóven que ya pertenecia á otra muger, y que debia huir de Aurea para siempre!

Era gallego.

—Mozo.—

—Señor.

—Cerveza.

—Bueno.

—Café.

—Bueno.

—Un refresco.

—Tambien le hay.

—Pues vengan.

—Volandio.

Media hara de silencio: Sileno vuelve á presentarse.

—Señuritus, no hay de lu que han pedido: si quieren alguna otra cosa....

—Si, que nos lleves donde no pidamos y nos dén.

—Vamus andandu.

Y á poco entrábamos en la mejor fonda.

Santo cielo! que habitacion; que muebles! que fealdad!

Aquello nos quitó la gana de comer.

Sin embargo á poco pusieron la mesa. Éramos cuatro.

Sopa de ajo con huevos.

Un plato de lomo.

Y una tortilla.

—Cuanto?

—Cuarenta y ocho reales.

La baratura de Galicia me asombró. Para cuando regrese de África he pensado hacerme fondista en el Ferrol.

Es la gran carrera que hay que seguir.

Sobre ella pido el derecho de invencion.

Vagando estábamos, cuando se nos anunció que el vapor iba á darse á la vela. En el instante nos dirigimos á él, juzgando que nos íbamos á quedar en tierra.»

II.

Ahora bien, si tan inesacta como estupidamente escriben los españoles de su patria ¿á qué quejarnos de los Teófilos Gautier traspirenaicos cuando escriben de ella?

No le faltaba al tal cronista sino unos brochazos asi, á la francesa....unos toques de gran efecto como los de aquel escritor vagamundo, diciendo que las ferrolanas llevaban zanahorias en el pelo, y los ferrolanos fraks de un solo faldon, para completar su obra.

—Vincenzo--dijo abrazando al muchacho--corre, di á Aurea que estoy aqui...., y que quiero verla....

Verderol fué á la casa de la escuela.

Atenodoro oculto, en un vallado, esperó con impaciencia.

Verderol vino al propio tiempo.

—Señorito-le dijo-la señora Aurea tembló al oír que estabais aquí... quiso abrazarme de alegría... pero al hacerlo se detuvo, diciéndome con una voz que partía el alma: «Di al señorito de Roade que la muger de Ibon de Grandal no le conoce ni nada tiene que oír ni saber de él.»

Atenodoro se llevó las manos á la frente... desesperado.

Despues sacó un par de pistolas, que llevaba en los bolsillos, y las preparó en ademán de matarse.

Verderol retrocedió espantado.

—Por última vez, Verderol, vé y dile que si no la veo y no la hablo, aqui mismo me pego un tiro.

Verderol voló junto á Aurea asustado.

Al poco tiempo Aurea y Verderol comparecieron en el vallado.

Atenodoro aun tenia las pistolas preparadas, y estáo no se ocultó á la penetracion de Aurea. Al verla, las guardó.

En seguida... aquellas dos personas se confundieron en un abrazo... y sin proferir una palabra, lloraron y lloraron lágrimas de sangre, adheridos espiritualmente por un mismo sentimiento de dolor.

Dios debió tener compasion de aquellas lágrimas, de aquellos sollozos que se lanzaban por dos personas abrazadas en el silencio de la noche: de dos jóvenes que cuantos esfuerzos hacian para hablar, no podian, porque el llanto los ahogaba en una misma conmocion.

¡Cuidado con el célebre cronista M.!(1)

¡Al diablo se le ocurre decir que las calles del Ferrol son cuevas que le hacian creer que le conducian á un palomar ó al monte Olivete!

¿Cuántas puede citarnos el cronista M... en todas las Provincias vascongadas tan rectas, prolongadas, paralelas y bien empedradas como la de la Magdalena, la Real y la de Dolores, limitadas las tres por dos grandes plazas perfectamente cuadradas y espaciosas como la de Churruca y la que le pareció hueca y enmarañada?

En ningun pueblo de las Provincias nos muestra tres calles así.

Despues dice que la plaza de Dolores es una plaza destartalada, hueca, y enmarañada con la basura, como un nido de cigüeñas ó topos.

¡Ofuror de escribir inesactitudes!

En primer lugar no sabemos lo que son plazas huecas ni enmarañadas: y en segundo lugar es el colmo de la villania mentir tan descaradamente al decir que la plaza de Dolores es una plaza destartalada; llena de basura como los nidos de los animales inmundos; que no tiene mas que algunas casas en su frente principal, y barracas de pescaderas en el centro: mentiras todas de grueso calibre; pues en la plaza de Dolores no hay tal basura; ni contiene solo algunas casas en un solo frente, sino que todos los cuatro frentes los constituyen casas, mas ó menos buenas, pero al fin casas; y tampoco existen tales barracas de pescaderas en su centro.

Pero ¿á qué refutar insultos tan villanos como los que el tal cronista M... dirige al Ferrol y á Galicia al hablar del café... , pues al hacer la descripcion de un mozo feo, caricatura de Hoffman que él soñó; de un mo-

(1) No crean nuestros lectores alguna cosa mala de esta M... Es que el cronista firma así.

Dios, sumamente bueno y misericordioso, debió tener en cuenta aquellas lágrimas de dos amatees, que habia separado la fatalidad, para destinarlos á gozar de la bienaventuranza cuando compareciesen á su presencia.

Al cabo de algun tiempo pudieron hablarse.

—¡Oh!--dijo Atenodoro--si yo me casé con Macrina fué por salvarte, salvando á tu padre: hoy me pesa, porque para salvar á tu padre pude haberlo intentado de otro modo; pero ¡ay! en aquellos dias yo no oía en torno de mi frente mas que estas palabras tuyas: «¡Atenodoro, sálvame... y salva á mi padre! Tú lo puedes!»

—Es verdad... es verdad... tartamudeaba Aurea, ¡nuestro ángel malo lo ha conuinado todo de tal modo que no podemos estar juntos ya mas en la vida!

—¡O! ¡no...! ¡no...!--prorumpió Atenodoro--no digas esas palabras mas: eso no puede ser: yo he nacido para tí y tú para mí, y nadie nos podra separar nunca!

—¡Desventurado! --esclamó Aurea--el dolor te trastorna: ¿cómo no me he de hacer yo á un lado si la hija de la señora marquesa se presentara ahora delante de nosotros? ¿Cómo no te habias tú de hacer atrás si Ibon de Grandal se presentara en este instante aquí?

—¡Nunca!... y lo mataria antes de retroceder!

—¿Con qué derecho?

—Con el derecho de mi amor.

—El mundo no reconoce esos derechos: no reconoce mas que los deberes que ambos contrajimos al pié del altar: tú al lado de Macrina, yo al lado de Ibon.

—No.... no.... ¡Aurea! esclamaba Atenodoro frenético.--¿Qué querie decir esa palabra mundo tratándose de nuestra felicidad? El mundo.... el mundo.... eso que

zo que hace hablar en asturiano *Señuritus no hay de lu que han pedidu....* dice despues con énfasis, como quien define á los habitantes de un pais de un solo rasgo.

Era gallego:

¡Qué tal el señor M...! Refuten ustedes esas lindezas! Tanto valiera sacudir de palos á un pollino porque en el medio de la calle nos diera un par de coces!

Si el señor M... hubiera sido, siquiera un viagero de mediano criterio, deseoso de calificar la ilustracion de un pueblo cuyo renombre local está mas alto que todas sus groseras invectivas, al seguir la hermosa calle de la Magdalena hubiera humillado la frente ante el obelisco que el Ferrol levantó á la memoria de un vascongado... (1)

Echar, echar mar aritas á puercos, como dice Victor Hugo!

III.

Refutar decorosamente en un editorial la *churrigueresca* y *cursi* descripción del Ferrol que ha hecho el gastrónomo y miserable señor M..., nos hubiera sido imposible; porque los absurdos que caen por su propio peso, no pueden refutarse con un estilo decoroso y digno, en armonia con la mision utilitaria de la prensa.

El Sr. M... sin autoridad social y literaria, intelectualmente hablando, va á ser juzgado á la vez por nosotros, definiéndolo en las siguientes líneas:

El Sr. M... por su estilo nauseabundo, falta de estructura gramatical como se lo probaremos cuando guste, y sobre todo por su *hueca y destartada* mollera al calumniar ruilmente al pueblo de España que acaban de saludar con orgullo y satisfaccion sus mismos reyes, solo porque un plato de lomo le pareciera caro, etc..., etc..., no es mas ni menos á juicio de LA ILUSTRACION CHATA, fruto incestuoso de una rata y de un orangutan.

Benito Vicetto.

Seccion oficial.

Segun la *Gaceta* del 19 que tenemos á la vista S.M. la reina y augusta real familia, continuan en la corte sin novedad en su salud.

Contiene los despachos telegráficos de los comandantes de los tercios de Málaga, Algeciras y Alicante, participando las operaciones y movimiento de buques.

Parte detallado del encuentro ocurrido el 10 del actual entre las fuerzas marroquies y el primer cuerpo del ejército de Africa, que insertamos en otro lugar.

Varias resoluciones tomadas por el ministerio de la guerra.

Providencias del consejo de estado y supremo tribunal de justicia.

Boletín oficial del 22.—Contiene:

—Circular encargando la captura de Joaquín Manuel Santos, matriculado en la villa de Lage.

—Real decreto y reglamento para la ejecucion del Real decreto de 1.º de Diciembre de 1858 sobre la organizacion del servicio público de Arquitectos provinciales.

—Suplemento al *Boletín oficial* del 20 del actual publicado hoy, sobre venta de bienes nacionales que se espresan á continuación.

Remate para el 21 de Abril de 1860 á las doce de su mañana en las casas consistoriales de esta capital.

Bienes de corporaciones civiles.

Propios.—Urbanas.—Menor Cuantía.

Partido judicial de Corcubion Ayuntamiento de Zás.

Una casa taberna en la parroquia de san Tirso de Muiño, sita en el lugar del mismo nombre.

Otra casa en el lugar de la Forcadena, parroquia de Santiago de Loroño.

Otra casa en el lugar de la Mosqueira, parroquia de santa Maria de Gándara.

Otra casa en el lugar de la Marola, parroquia de san Adrian del Castro.

Otra idem en el lugar de Zás, parroquia de san Andrés del mismo nombre.

Otra idem en el lugar y parroquia de Brandomil.

Otra casa taberna en el lugar de la iglesia parroquia de san Vicente de Vimianzo.

Otra idem en el lugar de Ogás, parroquia de san Juan de Cambedo.

(1) Aludimos al elegante monumento que el pueblo del Ferrol levantó á la memoria del valeroso marino D. Cosme Damian Churruga, muerto en el combate de Trafalgar.

Otra idem en el lugar de Cerbón, parroquia de san Martin de Castrelo.

Otra idem en el lugar de la iglesia, parroquia de san Antolin de Baños.

Otra idem en el lugar de Pasarela, parroquia de san Juan de Calo.

Otra idem en el lugar de Times, parroquia del mismo nombre.

Otra casa taberna en el lugar de Senande, denominada Pelaxe, parroquia de san Ciprian de Villastose.

Otra en el lugar de Mintirans, parroquia de san Félix de Carbeta.

Otra idem denominada de Quintans y huerto unido á ella, situados en el lugar del mismo nombre, parroquia de san Martin de Ozon.

Otra casa cárcel en lugar de Ozon.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES.

Propios.—Rústicas.—Menor cuantía.

Partido judicial de la Coruña.—Ayuntamiento de Oza.

Una pieza de terreno destinado á prado y brañal denominado juncal de Puente Gaitera, sito en la parroquia de Santa Maria de Oza.

BENEFICENCIA.

Hospital de san Roque de Santiago.

Partido judicial de Santiago.—Ayuntamiento de Conjo.

Una suerte de 14 piezas de tierra sitas en la parroquia de S. Cristóbal del Eijo.

BIENES DE ESTADO.

Partido judicial de Santiago.—Ayuntamiento de Enfesta.

Una dehesa nacional nominada da Quenllos y por otra sobre campos grandes, sita en los lugares de Marzo de arriba y Ponte, de la parroquia de santa Maria de Grijoa.

Un terreno nombrado Casal.

Un terreno inculto que antes de ahora era parte del camino antiguo que conducia desde la ciudad de Santiago á la villa de Arzúa, sito en el lugar de la plaza, parroquia de san Pelayo de Sabugueira.

Otro en dicha situacion.

Partido judicial de Arzúa.—Ayuntamiento del Pino.

La dehesa nacional nombrada de san Saturnino, sita en la parroquia de san Julian de Cebreiro.

Remate para el dia 5 de Mayo de 1860 á la hora de doce de su mañana en las casas consistoriales de esta capital

BIENES DE ESTADO.

Rústicas.—Mayor cuantía.

Partido judicial de Corcubion.—Ayuntamiento de Mugia.

El pinar nacional denominado Quintans ó Cubelas, sito en términos del lugar de Quintans, parroquia de san Martin de Ozon.

Correo extranjero.

El *Times* ha publicado un parte telegráfico de Paris, anunciando la protesta de Suiza entregada á Mr. Thouvenel por su encargado de negocios en Paris. El gobierno suizo se proponia pasar una nota á las potencias signatarias de los tratados de 1815, á fin de mantener en Saboya el *statu quo* y la garantía de la neutralidad suiza de una parte de Saboya.

Turin 18.—Se cree seguro el nombramiento de Farini para ministro de lo interior; ha llegado esta mañana. Están convocados en Toscana los colegios electorales: el 25 deben nombrarse los diputados para el parlamento; pero en realidad la cuestion de Toscana, á pesar de la votacion, no se considera definitivamente resuelta: se habla de que el príncipe de Carignan será nombrado virey, y que dicho estado conservará una administracion separada de Cerdeña.

Hungria.—Pesth 17.—En el motin de los estudiantes no ha tomado parte la poblacion. Sofocado el movimiento por la autoridad, no habia vuelto á alterarse el orden.

Roma 17.—Se asegura que el papa ha rogado á Luis Napoleon que retire sus tropas de la ciudad y que se propone reemplazarlas con los alistamientos hechos en Nápoles ó con tropas regulares de Nápoles; tambien se añade que el emperador está dispuesto á retirarlas asi de Roma como de Lombardia, tan luego como adquiera el convencimiento de que el Austria no ha de empezar de nuevo la guerra contra el Piamonte.

Es curioso un artículo publicado por *El Morning-Post*, periódico ministerial:

«El Piamonte, dice, va á ceder á la Francia la Saboya y Niza; despues de hecha la cesion se consultará á los pueblos para que voten si prefieren la anexion ó formar estado independiente. En el primer caso, se consultará á las potencias, y en caso de ser negativa la resolucion, Saboya no volverá á formar parte del reino de Cerdeña, sino que sería un estado independiente.»

Las cámaras inglesas vuelven á ocuparse de la cuestion de Saboya. El duque de Newcastle conviene que hay divergencia entre lo dicho por Cavour de que la anexion no tendrá lugar hasta despues de consultadas las potencias y el pueblo, y el parte telegráfico

que anuncia, que la anexion se verificaria despues de consultadas las municipalidades.

Anunció en seguida que se habia recibido un despacho importante de Mr. Touvenel sobre este asunto: que lo comunicaria asi como cuanto fuera compatible con la prudencia diplomática, pero que exhortaba á la cámara á guardar mesurada reserva en cuestion tan importante.

En la cámara alta hubo interpelacion respecto á Nápoles. La respuesta del gobierno fue, y sobre ella llamamos la atencion, que la escuadra no llevaba instrucciones especiales, mas que sin embargo acogería á bordo á los que se vieran precisados á emigrar por consecuencia de los sucesos políticos.

Paris 18.—Sigue creyéndose definitivamente arreglada la cuestion de Saboya entre Francia y Cerdeña. Hay negociaciones respecto á Niza.

El gobierno francés ha pasado una nota á las potencias, explicando los motivos que le hacen querer la anexion y tranquilizando a Europa acerca de sus intenciones.

Entretanto, tropas de Lyon se dirigen á Saboya.

Guerra de Africa.

La *Gaceta* del 19 publica el parte detallado del encuentro del 10 del corriente entre las fuerzas marroquies y el primer cuerpo del ejército de Africa dice literalmente asi.

«Excmo. Señor ministro de la guerra.—El comandante en jefe del primer cuerpo de este ejército, con fecha 11 del actual me dice lo siguiente:

Excmo. Señor: Cumpliendo ayer tarde con la superior orden de V. E. salí con los batallones de Granada, Barbastro y Madrid con el objeto de proteger el pueblo de Sousa que habia pedido auxilio al verse saqueado por segunda vez por las avanzadas enemigas. El general Lasausaye se dirigió directamente al pueblo con cuatro compañías del regimiento de Granada, cazadores de Madrid, el jefe de E. M. brigadier Soria con el batallon de Barbastro por la derecha, y el brigadier D. Manuel Trillo con ocho compañías del regimiento de Granada por mi izquierda para salir al encuentro de los enemigos, si se tiraba por este flanco como era de suponer. Yo me coloqué en un punto culminante para acudir donde mas necesaria fuera mi presencia. El general Lasausaye entró en el pueblo que encontró completamente saqueado y evacuado por sus moradores: pero el brigadier Trillo dió con una fuerza enemiga, que no bajaria de 400 á 500 hombres.

Mientras esto sucedió por la derecha á vanguardia de mi campamento, las avanzadas de la orilla izquierda del rio, eran tiroteadas por fuerzas de los moros, situada á la derecha del mismo. A esta parte mandé con cuatro compañías del batallon cazadores de Cataluña al brigadier D. José Berrueto, que sostuvo el fuego con el enemigo hasta el anochecer, teniendo dos heridos graves y un contuso.

El brigadier Trillo dió con las avanzadas de los moros, que por momentos se iban aumentando y ocupando posiciones á su frente; para contrarrestarlas, dió á aquellas un ataque á la bayoneta y otro á los enemigos que se dirigian por su izquierda, para acometerle este flanco. Despues de esto, el fuego se sostuvo por una y otra parte, hasta que llegada la noche, di orden de retirada; pero al emprenderla, el brigadier Trillo tuvo necesidad de suspender esta operacion y seguir haciendo frente al enemigo que por todas partes le acosaba. Dos cargas lograron ahuyentarlo de su inmediacion, mas siguieron con sus fuegos hasta una hora despues de anochecido, que el brigadier Trillo continuó en retirada en el mayor orden, llegando al campamento poco despues de las ocho.

Nuestra pérdida en este pequeño combate, ha sido de un soldado muerto y 17 heridos; entre los que se encuentran dos oficiales, y tres contusos, de que tengo el honor de remitir á V. E. relacion nominal. No tuvo ninguna la avanzada de caballería situada á la inmediacion del rio, apesar de haber sufrido el fuego enemigo.

Los heridos y el muerto son los siguientes: Regimiento infantería de granada, el teniente Don Bruno Gonzalez; el sargento 1.º don Benito Guerrero; el cabo primero Jaime Matamala; idem segundo Francisco Ruiz; el gastador Francisco Reverter; muerto; los soldados Antonio Alerta, Rafael Belda, Francisco Morales, Ramon Maria Diaz, Francisco Arias, José Toleguera, y Cosme Campos, el subteniente D. Paulino Ortiz; y el cabo segundo Mateo Boig; del batallon cazadores de Cataluña, el teniente D. Luis Blanco, y los soldados, Antonio Roldam, Primo Jaimes y José Sanz.

Correo nacional.

Prosiguen en los parques con la misma actividad que al principio de la campaña la trasformacion y recomposicion de armamento.

—El joven alférez de caballería, señor conde de Eugané y octavo en la batalla de Tetuan el empleo de teniente del arma.

—De Alicante salido con direccion al estrecho el trasporte *Empor*, que lleva mas de 80 pipas de vino con destino al este.

—Ha muerto cólera el comandante general interino de artillería del reino de Africa, el coronel Larraz.

—Ha sido coronado con la cruz de San Fernando de primera clase eron de Gena, oficial de cazadores de la guardia a las órdenes de S. M. el rey de Prusia y el subteniente austríaco Redolphe Roltger que sigue las operaciones de nuestro ejército en Africa.

—El teniente coronel, coronel graduado de caballería D. Juan Armada y d'és, ha ascendido á coronel en la batalla del 4 de febrero en la misma han obtenido el empleo de primer comite de infantería el segundo de la misma arma don Nio Campos, el grado de coronel el oficial de E. M. José Checa y Garcia, y el empleo de comandante en jefe de las Amarillas.

—S. M. I. M. siempre dispuesta á procurar por el bien de los pps, tuvo antayer la dignacion de admitir en audiencia don Juan Florez para dispensar la gracia que este, ambré del pueblo que representaba, pidió, cuando S. M. estuvieron en la Coruña, de que el augusto príncipe Asturias, cuyo nombre lleva el ferrocarril de Galifuesse el primer suscriptor de la empresa que ha de haer felicidad de un número crecido de provincias.

—La esten de nuestro artículo de hoy nos obliga á retirar las pesantes correspondencias de Turin y Florencia, que rimos á última hora, y el parte detallado del encuentro ocurrido el día 10 del actual, entre las fuerzas marines y el primer cuerpo de ejército de Africa.

—El templ ha cedido al fin en el Estrecho, permitiendo que desembarquen en la playa de Tetuan las acémilas y viveque se hallaban allí detenidos.

—Todos jefes y oficiales de la guarnicion de Madrid han pasado al palacio de Buenavista á felicitar al digno ministro inter de la guerra, general don José MacMahon; con motivo de el día de su santo.

—El teniente coronel primer jefe del batallon de cazadores de Ciu-Rodrigo don Angel Cos-Gayon de la órden militar San Fernando y comendador de la de Carlos III ha oido el empleo de coronel por los méritos que contrajo la batalla de Tetuan.

—El seño ministro de estado, presidente interino del consejo, dan gran banquete oficial de 40 cubiertos el día 24.

Se han leído ya las esquelas de convite á los ministros, cue diplomático y altos funcionarios civiles, militares y de aco.

El banquete dispondrá en los magnificos salones del ministerio hacienda, y su objeto no es otro que el muy digno y plate de corresponder como debe el Sr. Calderon Collante los obsequios de igual clase que, como representante S. M., le han dispensado infinitas veces los embajad y ministros extranjeros.

—El Banle España contaba en 14 del corriente con 275.363.40 billetes puestos en circulacion solo en Madrid.

—En la or parte de los periódicos de Madrid han visto la luz las líneas que ayer reproduce *El Occidente* «Segun os de Turin, nuestro representante en aquella corte, el Coello, se dispone á venir á Madrid tan luego como de resuelta la cuestion de la Italia central, pues hace f de seis meses que tiene concedida una licencia de la qur consideraciones de delicadeza no ha querido hacer v»

Nuestras noticias están conformes con las de nuestros apreciable colegas.

—En no de la agitacion natural que produce el estado de guerra que nos encontramos, es verdaderamente satisfactorioe el gobierno atiende con tanta solicitud como lo hace aliento de los intereses materiales de los pueblos. Ayeemos sabido que el señor Picon, gobernador de Alme en union de las autoridades militar, de marina y la li, de los ingenieros civiles y el inspector del distrito, le una comision que representaba los intereses de las bases comercial y fabril de la provincia, ha declarado rto al uso público una parte del muelle de la capital.

Esta lida, reclamada tiempo hace por el comercio de Almería de suma importancia para los intereses generales de aquella provincia, y especialmente para el tráfico de la rina mercante.

Tam nos escriben de Almería que las obras públicas comien á regenerarse. El Sr. Picon, autorizado conveniente por el señor ministro de lomento, ha recompuer los intransitables caminos llamados de Levante y de Ponte, segun lo han permitido los escasos fondos de que pa disponer; ha subastado los materiales para concluir ponton que hará muy pronto viable la carretera que de ir á Granada, y se dispone á ensanchar las obras del nífico hospital de Almería. Si la guerra continúa, y así ligen sus necesidades, podrán alojarse cómodamente en aquel vasto edificio 500 ó 600 heridos.

Páltimo, nos dicen que de un momento á otro se espera órden para proceder á la colocacion de algunos faros, o de ellos en la Punta de Elena y otro en el Cabo de fa.

Mho nos complace saber que el gobierno, secundado en miras por autoridades inteligentes y celosas, no desda en estos solemnes momentos aquellos ramos de la administración pública que dan vida y riqueza positiva á loublos.

—Cuatro compañías de vascongados se estaban organizan en Montevideo á principios del mes pasado para ver á tomar parte en la guerra de Africa. En Buenos-Aij se ha construido una magnífica espada con empuñadude oro y diamantes para ofrecerla al ilustre general O'Connell.

—El sábado se estrenó en el Príncipe una comedia arregla del francés con el título de *Un verso de Virgilio*. Ngustó por su languidez y por la falta de esperiencia dnatica que revela en el autor; el arreglo está hecho

con esmero y es lástima que la persona, desconocida para nosotros, á quien se deba el trabajo, haya perdido el tiempo con una obra de tan corto mérito literario, si bien la intencion moral es buena y notable á trozos en el carácter del protagonista.

—El ministro de marina portugués señor Ferreri, cuya muerte anunciamos ya en nuestro último número fué acompañado á la última morada por un séquito numeroso de personas, todas las cuales lamentaban su desgraciada muerte. Dicese que el diputado, señor Maya, cuya interpelacion fué causa del accidente que ha conducido al sepulcro al señor Ferreri, se encuentra gravemente enfermo á consecuencia de la funesta impresion que tan desgraciado suceso le produjo.

—Las últimas acémilas que quedaban en Algeciras, han sido embarcadas ya con destino al Africa.

—El 18 desembarcaron en Cadiz, 91 heridos y dos oficiales procedentes de la accion del 11.

—Los tapices que el famoso prestidigitador Mr. Herrmann ha regalado con destino á los inutilizados en la guerra y como hemos dicho son dos y valen mas de 4000 duros; van á ser rifados muy en breve en la corte; los billetes se espendarán á 19 reales cada uno en todas las administraciones de loterías de la península habiéndose fijado en 8000 el número de billetes, dichos tapices estarán espuestos al público en el Museo de Historia natural. Personas que los han visto, aseguran que son una verdadera joya artistica; uno de ellos que es persa y fué adquirido en Portugal por Mr. Herrman, perteneció en algun tiempo á la casa de Austria, segun las noticias que el famoso Herrman ha podido recoger.

—Es interesante por mas de un concepto el siguiente suelto que publica la correspondencia del 19.

«Ayer recibimos cartas del campamento que no carecen de impotancia: nada habia podido traslucirse acerca de lo ocurrido en la conferencia celebrada entre el enayado de Muley-Abbas y el general en jefe. Sin embargo, se aseguraba que el emisario marroquí no ocultaba los ardientes deseos de los moros de venir á un acomodamiento, para el cual estaban dispuestos á hacer sacrificios de todo género: si esto es así, y si las proposiciones que ya el general en jefe ha trasmitido al gobierno son tales que dejen enteramente á salvo la honra de la patria é indemnizados los sacrificios enormes que el sostenimiento de la guerra nos ha costado, no seriamos nosotros los que censuráramos la terminacion de la guerra. Insistimos en dudar que las proposiciones sean tales como se asegura, pues en semejante caso no habria dejado de trasmitirlas por el telégrafo el general en jefe; pero de todos modos confiando en que el duque de Tetuan no podrá hacer nada que ceda en mengna del buen nombre de la patria y del suyo propio, aguardamos sin impaciencia y sin entusiasmo porque no lo tenemos por el término de la campaña y que el gobierno de S. M. resuelva desembarazadamente una cuestion de tan alta trascendencia como es la de la paz ó la de la continuacion de la guerra.

—El 19 se aseguraba en Madrid que habian llegado los pliegos del general en jefe en que comunica al gobierno las proposiciones de Muley-Abbas que recibió el día 12 por conducto del Chabli.

—Los Moalan los Marabouts y los Dervichs, esto es, los sacerdotes, los ermitaños y los peregrinos de Marruecos predicaban ahora con mas fervor que nunca la guerra santa contra nosotros.

—Los donativos de Asturias para los soldados que se inutilicen en Africa y sean del pais, asciende ya á 71.977 reales y 19 maravedis.

Segun la recaudacion obtenida por la junta de Madrid entre los asturianos residentes en la corte, y el celo con que se procura en toda la provincia el aumento de tan patriótica cuestacion, promete ser considerable la suma que en su dia habrá de distribuirse á nuestros valientes soldados.

—El 15 de Abril tendrá lugar en el gobierno civil de la provincia de Oviedo, el remate para el transporte de 400000 quintales de carbon de piedra desde el puerto de Gijon al del Ferrol, que constituyen parte del donativo hecho por la provincia de Asturias á la marina de vapor de guerra.

Noticias locales.

OBJETOS ARTÍSTICOS.—Los son, y de lo mas perfecto en su clase, los que hemos examinado con placer y detenimiento, y de los cuales pasamos á informar á nuestros suscritores.

Es el primero de ellos una *Santa Clara* bordada con sedas y estambres de colores sobre cañamazo; el segundo, tambien bordado del mismo modo, consiste en un *San Joaquin*; y el tercero y último en una bella jardinera, con las carnes da papel iluminado, rodeada profusamente de rosas y flores intertropicales.

En seguida examinamos con la propia satisfaccion las cifras de tres pañuelos, bordadas finamente con seda, que á simple vista cualquiera tomaría por letras allí estampadas por medio de la litografía.

El artista, porque el nombre de artista merece quien ejecuta tales primores, es hijo de la Coruña, se llama D. Nicolás Mena y permaneció algun tiempo en la isla de Cuba.

Felicitemos de todo corazon á nuestro aventajado compatriota, ejemplo viviente de que Galicia encierra todavia en su seno el gérmen de las bellas artes, que tantos hombres notables dieron á su patria y al mundo en las edades pasadas. Los que pisan nuestra honra provincial con la audacia de la estupidez, no osen pronunciar esa eterna frase con que pretenden infamarnos: *Al fin gallego!* La guerra de Africa acaba de patentizar que cada gallego es un héroe, y el Señor Mena, igualmente que infinitos hijos de Galicia, es-

tán patentizando que en las frentes de muchos gallegos arde la sagrada llama de las artes.

Inteligencia, valor, patriotismo.... ¿qué mas, respandan nuestros detractores, qué mas puede pedirse?

Movimiento marítimo.

PARTE DEL VIGIA DEL DIA 22.

El de la Puerta de la Torre manifiesta haber señalado el del Monte de S. Pedro.

El vapor de hélice, Hamburgo, un Místico Goleta, del O., españoles y una Goleta inglesa del N., Entraron en este puerto. Un Bergantin Goleta español del O., en la ria de Ares, otro y una Polacra Goleta de la misma nacion que salieron del id. y una Goleta inglesa de este puerto, navegan sobre bordo y con direccion al N. E., una Balandra española que tambien salió de este puerto, se dirige al O., la Trincadura (G. C.) de la ria de Ares, queda cruzando á la vista.

Viento N. fresco marejada del mismo y horizonte nebuloso.

BUQUES ENTRADOS.

Polacra goleta Elisa, española, capitán D. Ventura Maristani, de Málaga 108 toneladas, 6 tripulantes, cargamento aceite, consignatario Maristani.

Galeon San Antonio, español, capitán D. R. Insua, de Noya, 12 toneladas, 5 tripulantes, cargamento tablado, consignatario, al capitán.

Vapor Hamburgo, español, capitán D. J. Flaquer, de Barcelona, 430 toneladas, 33 tripulantes, cargamento aceyte y otros, consignatario, Puch.

Místico Virgen de la mar, español, capitán D. Sebastian Guberna, de Vigo, 59 toneladas, 8 tripulantes, cargamento aceyte, consignatario, maristani.

IDEM DESPACHADOS.

Bergantin Sarah, inglés, capitán Mtr. R. English, para Nencaster, 291 toneladas, 10 tripulantes, cargamento lastre.

Bergantin Cocodrilo, inglés, capitán Mtr. P. Peperller, para Cardiff, 211 toneladas, 10 tripulantes, cargamento lastre.

BUQUES A LA CARGA.

Polacra goleta Dos amigos, español, capitán Don Rafael Vizcaino, para Rivadeo, 34 toneladas, 5 tripulantes.

Quechemariu Dulce nombre de Jesus, español, para san Ciprian, 15 toneladas, 4 tripulantes.

PLEAMAR.

- 1.ª á las 3 y 48 minutos de de la tarde.
- 2.ª á las 4 y 8 minutos de la mañana.

BAJAMAR.

- 1.ª á las 10 de la mañana.
- 2.ª á las 10 y 20 minutos de la noche.

SALE EL SOL.

- A las 5 h. y 58 m. de la mañana.
- Se pone á las 6 h. y 46 m. de la tarde.

SANTO DEL DIA.

San Victoriano y cps. mrs.

ULTIMA HORA.

Se ha recibido una órden por telégrafo, para que se embarquen inmediatamente en el vapor S. Antonio, que se halla en Ferrol, todas las tropas que con destino á Africa se hallaban dispuestas para embarcarse en el Velasco.

Bolsa de Madrid del 22 de Marzo

3 p³, Diferido 34, 70.
Id. diferido, 34 80.
Amortizable.

Bolsa de Paris.

3 p³ 67 85.
4 1/2. 95 95.

ESPAÑOLES.

3 p³ interior, 43, 1/2. exterior. 45, 1/4.
diferido, 34 1/4, Amortizable 14 1/2.

INGLESES.

Consolidado, 94, 1/2 á 5/8.

Por lo no firmado, el Secretario de la Redaccion.

Gonzalo Brañas.

Editor responsable D. Domingo Puga.

CORUÑA: IMPRENTA DE PUGA.—1860.

BOLETIN DE AVISOS.

ESTABLECIMIENTO DE PUGA.

Nuevo surtido de Camas de hierro, de laton y de unas y otras para niños, de todas clases: tambien las hay llamadas **campana**: butacas con ruedas forma de carruaje para mover enfermos ó impedidos dentro de casa y aun para la calle.
Perfumeria recién llegada, sumamente barata y buena, tambien se vende por onza á un real superior calidad.
Nueva remesa de crema de Cumin, Cumin Imperial y doble Cumin.
Buen Champagne de dos clases, uno y otro superiores.
Buen Moscatel Frontignan, legitimo la botella con tapon de cristal y corcho para no evaporarse, aunque no se consuma toel líquido.
Buen Burdeos, diferentes clases.
Rico Jeréz. oro y ámbar.
Buen Rhin.
Cajas de bizcochos ó galletas inglesas.
Nuevo surtido de bombas, para sacar agua de pozos, completas su mecanismo muy sencillo y que pueden conducir el a; á grande elevacion por medio de tuberia.
Nuevo y variado surtido de papeles pintados para vestir habitaciones, desde el ínfimo precio de 2 1/2 reales pieza de diez var de largo.
Calentadores por medio de agua caliente para los pies, muy útil por la comodidad que ofrece para casa y para viaje, los hay dos clases.
Cafeteras de varias clases, para hacerlo con espíritu de vino y sin él.
Nueva remesa de bolas de marfil de primera calidad para villar, las hay de 13 onzas cada bola y de 11 onzas.
Papel de cartas de todas clases y tamaños, sobres id. id.
Piedras mármoles blancos de Italia para mesas y veladores labábos.
Lavatibas irrigadores, funcionan por sí solas, son las mejores de cuantas se han inventado hasta el dia: las hay tambien paviage que se pueden acomodar en un bolsillo.
Para regalos: se ha recibido una buena coleccion de libros de misa con encuadernaciones de todo lujo y gusto, son de lo maoderno, Cola líquida en frasquitos, sirve para pegar cristal, loza, madera y otros, es blanca.

NOVEDAD Y ELEGANCIA.

Elegantísimas y cómodas bolsas de viage con todo el ajuar necesario para caballeros.
Lindísimos escritorios para señoras, con todo el servicio para su tocador.
Cajas de papel para cartas, las cuales no necesitan sobres para su cierre.
Gran surtido de cristal aleman, cuyos precios son sumamente arreglados.
Libros de comercio, con forro de Gamuza y tela desde lo mas ínfimo, hasta lo mejor que puede trabajarse en su clase.
Grandiosos cuadros; imitacion del márfil, representando el Descendimiento, y el Calvario.
Cajas de todo gusto, para dulces y otros objetos.—Acedo número 80.

BANCO DE LA CORUÑA.

Deseando esta Junta de gobierno hacer estensivos al público en general los beneficios que al comercio proporciona, en virtud de la facultad concedida á la misma por el artículo 80 del Reglamento, ha acordado admitir cantidades en cuenta con el abono de 3 por 100 de interes anual, y bajo las condiciones que se manifestarán en la Secretaria del establecimiento, á todas las personas que á ella se acerquen con el espresado objeto.
Coruña 12 de Marzo de 1860.—D. O. D. S. D.:
El Secretario, J. M. de Andueza.

REGALO.

Las preciosas medallas que el Sr. Menard, de Burdeos, ha regalado con objeto de que su producto sea destinado para los heridos en la guerra de Africa y establecimientos de beneficencia, se hallan de venta al precio de 20 reales una, en la redaccion y administracion de este periódico, calle de Acevedo número 80.

PIRETOLOGIA RAZONADA,

POR EL

DR. VARELA DE MONTES.

Un tomo en 4.º de 80 pliegos, se halla de venta á 30 rs. en los puntos siguientes:

Santiago, librería de los Sres. Calleja y Escribano.—Coruña, botica del Señor Villar.—Orense, botica del Sr. Nóvoa.—Lugo, botica del Sr. Rodriguez.—Pontevedra, botica del Señor Losada.

En cuyos puntos podrán recoger la obra los suscritores de Galicia, ya por sí, y por medio de los Sres. Sub-delegados de Sanidad.
Madrid, librería del Sr. Baille Bailliery.

Los Sres. Profesores de las demas provincias de España que se hubiesen inscrito en Santiago, podrán tambien reclamar su ejemplar en Madrid ú otro cualquiera de los puntos citados, presentando la cédula que los acredite como tales.

Mediante á que muchos Profesores concurrieron á suscribirse despues que se supiera la suscripcion é impresa ya la lista que sigue á la Dedicatoria, continuará vendiéndose por ahora al mismo precio para todos en Madrid y provincias de Galicia, libre de porte sta los puntos designados: despues se espenderá á 36 rs.

INTERESANTE.

En el establecimiento de gorros de Madame Abrillon, se necesita algunas jóvenes quedesen aprender todo lo concerniente á este ramo.